

frecuente la bastardia? Digalo el cuadro que presentamos á continuación. Está tomado de Mulhall, Leffingwell y del *Statesman's Year Book*, correspondiente al 1893:

POR CADA 1.000 NACIMIENTOS, FUERON ILEGÍTIMOS:

	Según Mulhall, promedio desde 1865 á 1878.	Según Mulhall, promedio en el año 1887-88. ....	Según Leffingwell, promedio desde 1878-82. ....	Según el <i>Statesman's Year Book</i> —1893 ..
PAÍSES CATÓLICOS				
Austria .....	135	149	143	147
Baviera .....	130		132	142
Francia .....	70	82	74	86
Hungría .....	71			80
Bélgica .....	71	93	77	82
Italia .....	65	75	73	70
Portugal .....	56			122
España .....	55			
Irlanda .....	23	29	25	27
PAÍSES PROTESTANTES				
Sajonia .....	143		127	122
Dinamarca .....	111	100	101	101
Suecia .....	102	149	101	102
Escocia .....	93	83	84	76
Alemania .....	87	95	89	91
Noruega .....	85	79	82	68
Inglaterra .....	54	46	48	42
Holanda .....	35	32	30	31

Ahora, tomando como base de nuestros cálculos el promedio presentado por Mulhall (1865-78), vamos á dar á la estadística anterior otra forma:

PAÍSES CATÓLICOS	Hay un nacimiento ilegítimo por cada	PAÍSES PROTESTANTES	Hay un nacimiento ilegítimo por cada
Irlanda .....	43,47	Holanda .....	28,57
España .....	18,03	Inglaterra y Gales..	19,51
Portugal .....	17,85	Noruega .....	11,75
Italia .....	15,38	Alemania .....	11,59
Bélgica .....	14,08	Escocia .....	10,74
Hungría .....	14,08	Suecia .....	9,80
Francia .....	13,86	Dinamarca .....	9,00
Baviera .....	7,69	Sajonia .....	6,99
Austria .....	7,40		

## CAPÍTULO XXV

### NACIMIENTOS ILEGÍTIMOS

El argumento Aquiles que presentan los protestantes al tratar de la inmoralidad de las naciones católicas, es el exceso de nacimientos ilegítimos que se pretende haber en ellas con respecto á las protestantes. ¿Qué importa que las estadísticas digan lo contrario? Se corrompen ó desfiguran los datos estadísticos, obligándolos á decir lo que no dicen. ¿Qué importa que cien veces se hayan refutado victoriosamente los cargos aducidos? ¿Quién ha oído jamás que un protestante cantase la palinodia y retratase sus acusaciones, así se le mostrase hasta la evidencia su falsedad y ningún fundamento? Siempre ha tenido muchos seguidores la tan verdadera como inmoral máxima: «¡Calumnia, calumnia, que algo queda!»

Para apreciar en su justo valor los datos numéricos que presentamos á continuación, téngase presente que siendo tan general entre los protestantes el criminal abuso de los feticidios é infanticidios, los registros oficiales han de acusar forzosamente un número de hijos ilegítimos mucho menor del que en realidad existe. Por lo tanto, aun concedido por un momento que los datos oficiales acusasen entre los católicos tantos, ó si se quiere más nacimientos ilegítimos que entre los protestantes, ¿qué se deduciría en favor de la moralidad de estos últimos? Nada absolutamente, por la sencilla razón de que unas estadísticas serían moralmente completas y las otras no.

Además, encontrándose la prostitución mucho más extendida entre los protestantes, nada tendría de extraño que en pueblos de costumbres más relajadas fueran menos los nacimientos ilegítimos. Pero dejando á un lado estas consideraciones, ¿dónde es más

En otro lugar se explicará por qué Austria y Baviera, países católicos, salen tan mal parados en este cuadro comparativo, al lado de la protestante Holanda ó de Inglaterra. Primero haremos algunas sencillas observaciones.

### ALEMANIA

Sobre Alemania encontramos en Mulhall un dato interesante, En los cuarenta y seis años comprendidos desde 1840 á 1886, la proporción de hijos ilegítimos ha sido:

Entre católicos, 58 por 1.000.

Entre protestantes, 85 por 1.000.

Los cuadros estadísticos que presentamos á continuación, son debidos á un protestante alemán, el sociólogo Von Oettingen, que los publicó en su *Moral statistik*, de donde los tomó después Von Hammerstein para su *Edgar*.

TANTO POR CIENTO DE NACIMIENTOS ILEGÍTIMOS

	1862		1863		1864		Promedio.	
	Cats.	Prots.	Cats.	Prots.	Cats.	Prots.	Cats.	Prots.
Provincias del								
Rhin.....	3,53	3,62	3,61	3,50	3,67	3,58	3,60	3,59
Westfalia.....	3,15	4,11	3,33	4,42	3,35	4,18	3,28	4,25
Posen.....	6,40	7,01	6,79	7,62	6,83	7,06	6,67	7,32
Prusia.....	6,85	9,31	7,29	9,73	7,45	9,67	7,20	9,57
Sajonia.....	6,11	9,67	6,57	10,31	6,04	10,34	6,24	10,11
Pomerania....	9,77	9,68	9,48	10,35	9,77	10,36	9,67	10,13
Brandenburgo.	7,71	11,49	8,36	12,15	8,41	11,51	8,16	11,72
Schleswig.....	9,16	13,04	10,13	14,12	10,07	13,57	9,76	13,58
Todo el reino..	5,96	9,58	6,40	10,18	6,39	10,01	6,25	9,93

El cuadro que tenemos á la vista es la más brillante apología en favor de la moralidad católica, á la vez que una confirmación de aquella ley moral sobre que llamábamos la atención al estudiar los suicidios en los cantones helvéticos. Así habremos podido observar que en las regiones donde el Catolicismo es la religión de la mayoría, v. gr., en las provincias renanas, en Westphalia y en Posen, la bastardía aun entre los protestantes es, sin

comparación, más rara que donde predomina la Reforma. Por el contrario, donde los protestantes están en mayoría, como en Prusia, Sajonia, Pomerania, Brandenburgo y Schleswig, aun los católicos se hacen mucho más licenciosos que sus hermanos residentes en Estados donde el Catolicismo predomina. Lo cual no es, ni más ni menos, que el exacto cumplimiento de aquel proverbio tan vulgar: «Dime con quien andas y te diré quien eres.»

### INGLATERRA Y ESCOCIA

Inglaterra y Escocia, lo mismo que Holanda, quieren pasar por pueblos de sanas costumbres, fundándose en el relativamente corto número de nacimientos ilegítimos que les asignan las estadísticas. Ante todo, la consecuencia que de aquí se pretende inferir es á todas luces falsa, como dijimos arriba. Y en segundo lugar, si las estadísticas oficiales favorecen á Inglaterra y Escocia, es porque muchísimos niños, nacidos de unión ilegítima, son bárbaramente privados de la vida por sus mismos padres; y también porque un buen número de los que en los registros oficiales pasan por legítimos, en realidad no lo son.

En efecto; en Londres y otras ciudades inglesas, al inscribirse las partidas de nacimiento no se exige que los padres de la criatura manifiesten que están legítimamente casados. Basta que exteriormente hagan vida de tales, y que nada conste en contrario.

Por lo demás, tenemos hechos y testimonios que claramente revelan el desenfrenado libertinaje que, á modo de asquerosa lepra, está corrompiendo al Reino Unido. El Registrador general de Escocia deploraba en 1860 la *excesiva incontinencia* allí existente, y añadía (*Times*, Noviembre 26 de 1860) *que el libertinaje no era propio solamente de las clases humildes*. El mismo periódico, *Times* (Julio 17 de 1858), aseguraba «que casi una décima parte de los escoceses eran ilegítimos»; y hablando de las poblaciones rurales, decía: «que por excepción se encontraría un maestro á quien no se le pudiese acusar de corruptor de menores.»

El Dr. Leffingwell, en su libro sobre la Ilegitimidad, presenta algunos datos muy curiosos y dignos de conocerse. Trae un cuadro estadístico de los nacimientos ilegítimos, donde se ve que en todos y cada uno de los años transcurridos desde 1878 á 1889,

han nacido en Escocia doble número de hijos ilegítimos que en Inglaterra y Gales, y el triple que en Irlanda. Pregúntase aquí el autor, en vista de tales resultados:

«¿Acaso es más cuidadosa de la castidad de sus hijos la aldeana irlandesa, que la madre de familia escocesa ó inglesa? ¿Acaso en las chozas de adobes de Mayo (Irlanda) se aprecia más la virtud, ó se inculca su práctica con más empeño que bajo las cabañas pajizas de las montañas de Escocia? ¿Se dirá que la virtud es efecto de la educación? ¡Pero si precisamente los aldeanos irlandeses están sumidos en la más grosera ignorancia, y los de igual clase de Inglaterra tienen mucha más instrucción! ¿Es que el vicio y la pobreza se dan la mano como inseparables compañeros? ¡A buen seguro, que más de cuatro ingleses no admitirían, ni para perreras, algunas chozas habitadas por seres humanos en Achill y el Occidente de Irlanda! ¿Será entonces efecto de las ideas religiosas? Tampoco; porque Escocia no reconoce otra regla de fe que la Sagrada Biblia y la inspiración privada, mientras que Irlanda somete su conciencia á la dirección de su Clero y á los oráculos de una Iglesia infalible.»

Cierto que no sería muy difícil dar respuesta satisfactoria á las preguntas que se hace el Dr. Leffingwell. Pero no vamos á detenernos repitiendo lo que todos saben: ahora nos importa más conocer los nacimientos ilegítimos registrados en los condados ó provincias de Inglaterra y Gales, según los trae la obra del citado Leffingwell (pág. 15).

NACIMIENTOS ILEGÍTIMOS REGISTRADOS EN EL ESPACIO DE DIEZ AÑOS EN INGLATERRA Y GALES

CONDADOS	Promedio anual.	CONDADOS	Promedio anual.
Shropshire.....	82 por 1.000	Devonshire.....	47 por 1.000
Cumberland.....	76 » »	Somerset.....	43 » »
Hereford.....	76 » »	Hampshire.....	43 » »
Norfolk.....	74 » »	Kent.....	43 » »
Westmoreland....	70 » »	Surrey.....	40 » »
Gales Septentrio- nal.....	69 » »	Inglaterra.....	48 » »

NACIMIENTOS ILEGÍTIMOS REGISTRADOS EN 1889 (Ibid., pág. 31.)

CIUDADES		DISTRITOS RURALES	
Londres.....	38 por 1.000	Gales Septentrio- nal.....	71 por 1.000
Birmingham.....	45 » »	Westmoreland...	72 » »
Liverpool.....	58 » »	Cumberland.....	79 » »
		Shropshire.....	79 » »

Parecerá muy extraño que en la protestante Inglaterra, al revés de lo que sucede en todos los demás países del mundo, den las ciudades menor contingente de nacimientos ilegales que la población de los campos (1).

Lo cual, si fuese así como los números cantan, no cedería, ciertamente, en mucho honor del Protestantismo, el que sus influencias moralizadoras se hagan sentir tan poco en los pueblos rurales, donde los impedimentos para la virtud son menos y la gente se halla mejor dispuesta que en las ciudades.

El número de hijos naturales nacidos en Escocia en el decenio de 1876 á 1886, tomámoslo también de Leffingwell (pág. 16):

NACIMIENTOS ILEGÍTIMOS EN ESCOCIA

CONDADOS Ó DISTRITOS	Promedio anual.	CONDADOS Ó DISTRITOS	Promedio anual.
Ross and Cromarty	47 por 1.000	Nairn.....	106 por 1.000
Islas Shetland....	52 » »	Roxburgh.....	108 » »
Dumbarton.....	54 » »	Caithness.....	108 » »
Renfrew.....	59 » »	Kincardine.....	125 » »
Islas Orkney.....	62 » »	Aberdeen.....	137 » »
Bute.....	66 » »	Kirkcudbright...	146 » »
Stirling.....	66 » »	Dumfries.....	147 » »
Sutherland.....	68 » »	Elgin.....	153 » »
Fife.....	68 » »	Wigtown.....	158 » »
Lanark.....	69 » »	Banff.....	164 » »

(1) Así, v. gr., en Francia el número de nacimientos ilegítimos registrados en 1891 fué de 99 por 1.000 entre la población urbana, y de 41 por 1.000 en la rural.

Al ver la gran diferencia que en este punto hay entre Inglaterra y Escocia, países limítrofes, y en cuanto á costumbres muy semejantes, ocurre naturalmente dudar de la veracidad con que se formaron las estadísticas aquí presentadas.

¿Y qué suerte está reservada á esas infelices criaturas, nacidas de ilegítimo matrimonio?

En todos los países católicos tienen las tales casi las mismas probabilidades de vida que si hubieran nacido legitimamente.

En vez de ser muertas despiadadamente ó abandonadas en un sitio público, como se estila entre protestantes, encuentran abiertas las puertas de la Casa-Cuna, que se encargará de proveer á su sustentación y asegurarles un honesto porvenir para el día de mañana. ¿Sucede otro tanto entre protestantes? Díganoslo el Dr. Leffingwell:

«En la cristiana Inglaterra, las probabilidades de vida para los hijos ilegítimos son mucho menores que para los legítimos. La mortandad de estos últimos durante el primer año es, por término medio, 205 por 1.000, según testimonio del Registrador general; mientras que la mortandad media de los ilegítimos es á veces el doble, llegando á ser hasta 418.

Véanse los siguientes datos, correspondientes á 1875:

DEFUNCIONES DE NIÑOS DENTRO DEL PRIMER AÑO DE VIDA

CIUDADES	Legítimos.	Ilegítimos.
Preston.....	214 por 1.000	448 por 1.000
Liverpool.....	205 » »	418 » »
Nottingham.....	191 » »	365 » »
Radford.....	187 » »	547 » »
Driffield.....	168 » »	596 » »
Otros 12 distritos.....	97 » »	
Stratford, sobre el Avon..	69 » »	
Glasgow..... de 149 á	154 » »	{ de 277 á 293 por 1.000.

El mismo Registrador general declara que estos niños mueren—son sus palabras—*ahogados, sumergidos en agua, envenenados, escaldados y ¡¡hasta quemados vivos!!* De Dinamarca, nos asegura el Dr. Sörensen que la mortandad de los hijos naturales es igual á la que se registra en Inglaterra y Escocia.

### AUSTRIA Y BAVIERA

Fijándose el Dr. Leffingwell en el crecido número de ilegítimos que las estadísticas asignan á estas dos naciones, muéstrase grandemente sorprendido de que tal suceda donde la religión católica romana es la predominante; sacando de aquí en conclusión que las influencias moralizadoras del Cristianismo, en orden á contener el libertinaje, son, poco más ó menos, de igual eficacia que las del Protestantismo.

Antes de inferir tal consecuencia, debiera Leffingwell reparar las circunstancias difíciles por que los austriacos y bávaros han pasado, en orden á contraer matrimonios legales. En efecto: en Austria prohibía la ley contraer matrimonio á toda persona que no supiese leer, escribir y contar. En la misma nación, y también en Baviera, para que el matrimonio surtiera efectos civiles, debía el novio aportar una fortunilla, que no estaba ciertamente al alcance de todos.

Y ¿qué resultaba? Que como muchos esposos no podían reunir estas condiciones, no eran reconocidos por la ley civil, aunque estuviesen quizá unidos por la Iglesia; y, por lo tanto, la prole que de tales padres nacía, era inscrita en los registros oficiales con la fea mancha de ilegitimidad. (*Church and the World*, 1867, artículo «Layman's Wiew of Confession.»)

Por estas razones, como observa muy bien la revista poco ha citada, en las estadísticas de ilegitimidad debiera excluirse al Austria y á Baviera.

Con esto, una vez más se habrá persuadido el juicioso lector de la buena fe que guía á los controversistas protestantes, cuando, haciendo mil ascos de la inmoralidad de Austria, Baviera y aun de Francia, toman á estos países como tipos ó modelos por donde apreciar los resultados obtenidos por el Catolicismo en su obra moralizadora.

### IRLANDA

El autor tantas veces citado en este capítulo nos ofrece también un cuadro comparativo de Inglaterra, Escocia é Irlanda. El

promedio anual de las mujeres que en el decenio de 1878-88 llegaron á ser madres sin estar desposadas, es el siguiente:

Irlanda, 4,4 por 1.000.

Inglaterra y Gales, 14.

Escocia, 21,5.

De modo que en la ultra-protestante Escocia nacen cinco veces más hijos naturales que en la católica Irlanda. Pero no toda la población irlandesa permanece fiel á la fe que les predicara San Patricio: también en la verde Erin se crían algunos disidentes.

Y ¿en cuál de las dos Iglesias implantadas en el país reina mayor pureza de costumbres? Leffingwell pone en parangón el Condado católico de Mayo (Connaught) con el protestante de Down (Ulster).

	Total de nacimientos ilegítimos en el decenio de 1879-88.	Tantos por 1.000.
Connaught.....	322	5,6
Ulster.....	3.084	51,1

Es decir, que los protestantes de Irlanda son diez veces más inmorales que sus paisanos católicos. Y aquí también se repetirá probablemente el fenómeno que notábamos en Suiza al tratar de los suicidios, y hace poco veíamos también renovado en los Estados alemanes. Los protestantes del Connaught, que respiran la pura atmósfera de un pueblo católico, son de costumbres más arregladas que sus correligionarios de otras partes; y, por el contrario, los católicos de Ulster, arrastrados por la corriente de sus conciudadanos, son más corrompidos que si vivieran en otros Condados.

En el periódico irlandés *Derry Journal* (19 Marzo 1894) nos encontramos con el dato siguiente, que también ofrece un singular contraste, entre la moralidad de las ciudades de Dublín (católica) y Belfast (protestante):

En Dublín, de 42 nacimientos, uno es ilegítimo.

En Belfast, de 21 nacimientos, uno es ilegítimo.

Lo que quiere decir que Belfast sobrepuja á Dublín en punto á ilegitimidad en un 100 por 100.

Y para que más campee la virtud de los pobres irlandeses, que, aunque pobres, saben ser *honestos*, como ellos dicen con no-

ble orgullo (entendiendo honestidad por sinónimo de castidad), no debe olvidarse que la relación entre el número de matrimonios y el de habitantes es en Irlanda la mitad que en el resto de Europa. Lo cual, aunque en otras partes parecerá ser razón de más para la disolución, no lo es en la heroica Irlanda, que, entre todos los pueblos del mundo, sobresale por la pureza de sus costumbres.

¡Gloria á vosotros, caballerosos hijos y castas doncellas de la inmortal Erin! ¡Vuestras incontaminadas costumbres son la honra de la tierra que os vió nacer, y un elocuente testimonio de la pureza y santidad de la fe, á la que habéis siempre permanecido fieles!

## HOLANDA

Cuando se trata de honestidad pública, acostumbran los protestantes sacar á plaza el nombre de Holanda, que, como ellos dicen, iguala, ó poco menos, en punto á moralidad pública, á cualquier otro pueblo que puedan presentar los católicos. ¿Qué decir de la veracidad de las estadísticas en esta parte? Oigamos sobre el particular el testimonio de un escritor protestante:

«Dos palabras sobre la causa por qué Londres y otras ciudades de la Gran Bretaña y Holanda aparecen tan altos en la escala de la moralidad. ¿Cómo explicar que la población urbana de Inglaterra sea comparativamente pura y honesta, y que, por el contrario, la rural sea licenciosa, cuando precisamente en cualquiera nación del Continente sucede lo contrario? No puede dudarse de que esta diferencia es debida á la extensión que va tomando en Inglaterra, y más todavía en Holanda, esa asquerosa plaga, apellidada con justicia mal social; es decir, la licencia que se concede á la pública prostitución.

Claro está que entre los mahometanos ó los indios, los japoneses ó los chinos, ó entre las tribus del África, todos los hijos son legítimos. Pues algo parecido ocurre entre algunos cristianos que viven, poco más ó menos, como los Estados paganos. (J. D. Chambers, Registrador de Salisbury. *The Church and the World*, 1867, pág. 390.)

Si en Inglaterra se registran tan pocos nacimientos ilegítimos, en parte es debido á la pública prostitución, y en parte

también á los frecuentes crímenes de infanticidio. ¿Puede aducirse esta segunda causa tratándose de Holanda?

El *Statesman's Year Book*, correspondiente á 1893, trae un gran número de cuadros estadísticos con el promedio de nacimientos, abortos, matrimonios y defunciones que han tenido lugar en cada país. En estos cuadros se observa que, por regla general, el número de nacimientos ilegítimos es muchísimo superior al de los abortos. Es una excepción de esta regla lo que sucede en Holanda. En efecto, el promedio anual en el espacio de cinco años ha sido:

Nacimientos ilegítimos.....	4.825
Abortos.....	7.540

¿Cómo explicar esta enorme desproporción, cuando en los demás países los abortos son la mitad ó una tercera, cuarta ó aun quinta parte de los nacimientos ilegítimos? ¿No son las mujeres holandesas celebradas por su robustez y buena salud?

Comparemos lo que sucede en Austria y Baviera con lo que las estadísticas nos dicen de Holanda:

	Promedio anual de nacimientos ilegítimos.	Abortos.
Austria.....	135.571	26.230
Baviera.....	28.592	6.697
Hungría.....	61.730	13.363
Holanda.....	4.825	7.540

Para que mejor resalte la chocante discrepancia que se nota en las estadísticas de Holanda, veamos los abortos que debieran registrarse, caso de que los hijos ilegítimos fueran únicamente los señalados por las estadísticas. En tal caso, y suponiendo que la proporción entre unos y otros fuera la misma que existe en Austria, se podría formar la siguiente proporción:

AUSTRIA	HOLANDA
135.571 ilegítimos.	4.825 ilegítimos.
26.230 abortos.	930 abortos.

Pero los abortos son, según la estadística, 7.540.

Invirtiendo la proporción anterior, podríamos formar esta otra:

AUSTRIA	HOLANDA
26.230 abortos.	7.540 abortos.
135.571 ilegítimos.	38.974 ilegítimos.

Este es el contingente anual que debiera dar Holanda: la enorme cifra de 38.974, ó sea 258 por 1.000; proporción horrible y superior con mucho á la de cualquiera otra nación cristiana.

¿Cuál es, pues, la causa de la gran desproporción que se nota entre el Austria y Baviera por una parte, y la Holanda por otra? Desde luego podemos decir, en obsequio de las mujeres austriacas y bávaras, que entre ellas no debe estar muy extendida la práctica de ocultar un delito cometiendo otro mayor; cual es el privar de la vida á la criatura nacida ilegítimamente. ¿Qué es lo que sucede en Holanda? Nada se puede asegurar con certeza, aunque el lector tiene ya datos por donde conjeturar con más ó menos probabilidad.

### SUECIA Y NORUEGA

Si en alguna parte, en la Península escandinava ha encontrado la Reforma campo fértil y acomodado para cosechar los maravillosos frutos que pueden producir las nuevas doctrinas. ¿Y qué resultados han obtenido? Que nos los describa el escocés mister Laing:

«Es un fenómeno bien raro é inexplicable que haya venido á ser uno de los más desmoralizados de Europa un pueblo que, como éste, se halla en circunstancias las menos á propósito para el vicio. Vive aislado del continente, y dedicado en su máxima parte á la agricultura y al pastoreo; posee poquísima industria fabril, y ella muy extendida; casi no cuenta con Ejército ni Armada; su comercio exterior es insignificante; su inmigración cortísima.

»La instrucción se halla muy bien atendida, gracias á un suficiente número de escuelas y universidades; en fin, está gobernado en lo espiritual por una iglesia protestante, donde jamás ha entrado la división ó el cisma, y, sin embargo, el termómetro de la moralidad marca tan bajo. Tal hecho merece estudiarse con atención.» (*A Tour in Sweden in 1838.*)

Mr. Laing prueba su aserto con datos oficiales y presenta estadísticas donde aparece la criminalidad siete veces mayor que en Inglaterra. Entre otras cosas, demuestra que la relación entre los nacimientos legítimos y los ilegítimos es de 1 por 14, y en Stokolmo, única ciudad algo importante, la proporción es de uno por 2,3.

En presencia de tales datos, el Gobierno sueco trató de justificarse; pero Mr. Laing replicó con otra nueva publicación, donde, aduciendo documentos de origen oficial, demostraba:

«Que en el año 1838 los divorcios habían sido 147; los suicidios, 172; que de los 2.714 nacimientos registrados dicho año en Stokolmo, 1.577 habían sido legítimos y 1.137 no: de modo que en esta capital la relación entre los hijos legítimos y los ilegítimos era, no de 1 por 2,3, como antes se había dicho, sino de uno á uno y medio.»

Después acá, la ilegitimidad ha ido desarrollándose muy rápidamente. Véanse los datos que ofrece Mulhall:

Desde 1841 á 60, el promedio anual de nacimientos ilegítimos fué de 97 por 1.000.

Desde 1861 á 70, 105.

Desde 1871 á 75, 115.

### DINAMARCA

También aquí nos encontramos con la población rural dada de lleno al libertinaje. He aquí la prueba:

«Por lo que hace á los habitantes de los distritos rurales, se ha averiguado que el 39 por 100 de los hijos primogénitos vienen al mundo antes de los siete meses del matrimonio de sus padres, á lo que debe añadirse otro 9 por 100 que nace entre los siete y nueve meses. Muchas de las novias, ó están ya embarazadas al desposarse, ó han tenido ya hijos de su prometido ó de otros. Así que puede muy bien calcularse que dos terceras partes de las mujeres son ya madres antes de contraer matrimonio.» (*Westergaard on Marriage Statistics of Denmark.*—Traducción presentada en el séptimo Congreso Internacional de Higiene y Demografía.)

El resultado del parangón establecido en el presente capítulo no será muy del agrado de los protestantes; sin embargo, los he-

chos aducidos son innegables y convincentes. Ni puede nadie tacharnos de haber favorecido á la parte católica, ocultando lo que podía ceder en su deshonor. Nada de eso. Cuanto hemos hallado en los libros que hemos revuelto, se ha trasladado fielmente á estas páginas. Si algo ha escapado á nuestras investigaciones, pronto será descubierto por otros que vengan detrás.

Pero abrigamos la firme persuasión de que tales descubrimientos, si los hubiere, no serán de tal calidad que arrebatén á los pueblos católicos la grandísima ventaja que llevan sobre los protestantes, en punto á moralidad y buenas costumbres.